

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6619.

Suscripción en Córdoba... (Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs. Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.)
Fuera de Córdoba.....

Jueves 12 de Setiembre de 1872.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

Sección oficial.

Alcaldía primera popular de Córdoba.

Resolución por arbitrios sobre aspectos de comer, beber y arlar, en el día de la fecha.

Secciones.	Pesetas.	Céntos.
Central.	203	66
Primera.	171	86
Segunda.	110	54
Tercera.	171	94
Matadero.	630	36
Total.	1291	36

Córdoba 10 de Setiembre de 1872.—
Carlos Barrena.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—Por telegrama se ha prevenido al capitán general de las Provincias Vascongadas que suspenda la ejecución del guardia Carlos Lapora y que remita a Madrid la sentencia fallada por el consejo de guerra de Pamplona.

—El Pabellón médico publica un interesante artículo abogando por que se permita a las mujeres ejercer las mismas profesiones liberales que a los hombres, incluida la ciencia médica, lo cual cree muy conveniente nuestro colega, porque las mujeres que se dedican a la medicina habrían de ocuparse con preferencia en los partos y enfermedades de mujeres y niños. De esta suerte habría matrones verdaderamente instruidas en vez de las comadres empíricas y rutinarias que hoy existen.

—Ha oído asegurar el Imparcial que en el próximo presupuesto se rebaja la categoría de la embajada de París, quedando reducida a plenipotencia.

—El congreso de la Internacional ha aprobado la siguiente resolución:

«En nombre de las clases trabajadoras de todo el mundo, expresamos nuestra admiración por el heroísmo de los campeones que han sucumbido por los derechos del pueblo, y enviamos un saludo a todos los que están todavía sufriendo.»

—Entre las extravagancias que les ocurren a los periódicos de Nueva York, merece citarse la del Sun, el cual ha dicho que la fragata blindada Numancia había ido a aquel puerto para bombardear la ciudad cuando estuviese mas descuidada.

—Ayer tarde en la cárcel de Villa, avisado por un preso de aquel establecimiento, el Haverro D. Bonifacio Lopez sorprendió a otro preso de los que trabajan en el taller de carpintería, que

se hallaba perforando la tapia del corral titulado el azafador, que da a la Villa. Este había conseguido entrar allí abriendo una puerta con una llave de encina hecha en dicho taller.

La consumación del anterior trabajo podría haber ocasionado la fuga de mas de doscientos presos que ocupan los departamentos contiguos, por lo cual el señor alcalde D. Antonio Pereda ha tomado algunas precauciones que impidan hechos análogos.

—Dice el Cronista de Nueva York llegado hoy a Madrid:

«No es nada halagüeña la situación de la fragata de guerra Numancia, pues además de haber declarado este buque infectado totalmente la sanidad de Nueva York, por los nuevos casos de vomito que se presentan a bordo cada día, ahora resulta que en el fondeadero donde está se clava su quilla en fango ó arena algunos pies cuando baja la marea, por ser muy vivas las mareas estacionales. Sus botes, sin embargo, han sondado la cercanía de su actual fondeadero y la fragata está rectificando su posición en mayor fondo. Contra las instrucciones que tan al pié de la letra quiso seguir su comandante, creándose esta difícil situación, no entrará en este puerto, sino que hará rumbo desde la cuarentena a la península llevándose a la mar el carbon que necesita.»

—El Monitor republicano, periódico de Méjico, se propone dar a luz en sus columnas una serie de artículos bajo estas tres proposiciones. Primera: «La isla de Cuba no puede ser independiente, ni cuenta con los elementos necesarios para ser nación soberana.» Segunda: «A Méjico no le conviene la independencia de la isla de Cuba.» Tercera: «La insurrección está causando un mal irreparable a la isla de Cuba, por que no deja plantear las mejoras sociales y políticas decretadas por las Cortes Constituyentes, entre ellas la abolición de la esclavitud.»

—España ha figurado muy dignamente en el congreso Estadístico de San Petersburgo, como tendremos ocasión de demostrar. En la penúltima sesión celebrada el 29, al dar cuenta los delegados oficiales del estado en que se halla la parte relativa a estadística internacional que a cada país se confió en el congreso del Haya, todos escusaron el escaso adelanto de los trabajos.

Solo España presentó el cuadro de las fuerzas navales, redactado por el ministerio de Marina y obra del académico de la historia D. Francisco J. Salas. Todos aplaudieron y los directores de estadística de Rusia y Prusia declararon, que con dicho trabajo tenían ya la base fundamental.

—El Cinca ha sufrido tan considerable crecida, que según un telegrama del alcalde de Fraga, ha arrastrado el

punto de madera que enlazaba a dicha población con la orilla opuesta, dejándola incomunicada con sus huertas y término municipal. Los perjuicios que con la pérdida de los frutos ha sufrido el vecindario, son de gran consideración.

También por la parte de Barbastro ha sido espantosa la inundación, pues augó toda la parte de la ciudad, destruyendo las huertas y ocasionando considerables pérdidas en el ganado que con motivo de la feria tenían reunido en dicho punto los tratantes.

Por fortuna, ni en uno ni en otro punto ha habido que lamentar desgracias personales.

—Dice un diario de Valencia:

«De un suceso sumamente doloroso, acaecido en nuestra capital, tenemos que dar cuenta hoy a nuestros lectores. Hace dos ó tres días ha desaparecido del sagrado de la capilla de la comunidad de la iglesia parroquial de Santa Catalina mártir, uno de los preciosos copones que allí había, llevándose los sacrilegos ladrones las sagradas formas que contenía. Como el juzgado competente entiende en el asunto nos abstendremos por hoy de hacernos eco de algunos rumores públicamente esparcidos, hasta que adquiramos mas detalles y pruebas indudables.»

—Según los datos contenidos en la Memoria de nuestro consue general en Londres, en 1870 Cuba y Puerto-Rico han enviado sin refinar 878,000 lbs. de azúcar más que en 1869, é importante será señalar que esta cifra es casi el triple del aumento habido en las antillas inglesas; seis veces mas que el aumento procedente de la isla de San Mauricio, en tanto que la India ha suministrado en 1870 44 por 100 menos que en 1869. Las entradas de este dulce y el aumento rápido del consumo tuvo lugar desde la rebaja de los derechos; nueva y victoriosa prueba del apoyo que presta la libertad al desarrollo industrial y mercantil.

La consecuencia inmediata de la apertura del Istmo de Suez, fué el que por esta sola vía y a bordo de 21 vapores se importasen en 1870 en este Reino Unido, procedente de la India inglesa y de la China la cantidad de 23 millones de libras de té.

El aumento que venia observándose en la importación de vinos españoles hasta 1870, no solo ha descontinuado, sino que por primera vez presenta una pequeña baja.

—Como datos importantes para los cosecheros y fabricantes de vinos, trasladamos las siguientes noticias de la Memoria oficial de donde tomamos las anteriores:

Los vinos aplicados al consumo interior presentan un aumento general en todos los tintos; pero los blancos

han sufrido una disminución pequeña. Los totales respectivamente son en 1869 y 70.672,938 galones y 7.081,454.

La disminución que ha tenido lugar en el vino blanco interior á 42 grados, se considera como disminución en el consumo del Jerez; y esta creencia recibe su bautismo, observando que hay más de 1 por 100 en las entradas, supuesto que los galones entrados en 1869 fueron 5.480,196, y en 1870 5.419,737.

La baja en el consumo de los vinos blancos franceses, que asciende á 10 por 100 se atribuye en parte á que en medio de la confusión que produjo la guerra, mucho vino de Champagne arribó al Reino Unido por conducto de la Bélgica, y quedó, por consecuencia, incluido y clasificado entre los vinos de procedencia de diferentes países.

En los vinos tintos el aumento favoreció á todas las clases; los franceses introdujeron 204,727 galones más; los portugueses 126,052, y los españoles 28,791.

El consumo de los vinos de Italia, el Marsala con especialidad, ha tenido una alza de 7 por 100, y esta y la del vino portugués vinieron á sustituir la baja de los vinos españoles, que el pueblo inglés principia á gustar más suaves y menos alcoholizados.

El consumo de los vinos que se reciben por Hamburgo sigue aumentando, y en ellos están comprendidos, además de los que allí se fabrican, los de Austria y Hungría, que Hamburgo exporta.

La disminución de 1.600,000 galones que, resultó en la exportación de vinos, deberá al comercio directo que han hecho las naciones productoras (Francia, España y Portugal) con los países consumidores.

—El proyecto de ley de reemplazo del ejército ha sido muy bien acogido y es de creer, á pasar de lo que dice un periódico, que no encuentre grande impugnación en el Parlamento. Ya hemos dicho que en el citado proyecto se establezca el servicio forzoso para todos los españoles de 20 á 27 años, sin distinción de clases, pues queda abolida la redención. El servicio será de tres años en activo y cuatro en la reserva, que se divide en primera y segunda clase.

El que al ingresar en el ejército se presente equipado y se obligue á costearse todos los gastos que le ocasione el referido servicio, obtendrá una rebaja en el tiempo de su empeño.

Para la designación de los individuos que han de ingresar en el ejército, parece que se partirá de la base de menor á mayor edad.

—Para que nuestros lectores formen una idea aproximada del movimiento que hay durante la recolección de arroz en Suecia, se calcula en 15,000 hom-

bres los trabajadores del campo que de Valencia y de otras provincias han acudido en la presente temporada. Añádase ahora que los jornaleros vecinos de aquella villa no bajan de 8000.

—Las minas de Almadén, rica joya de la antigua región risoponense, van á sufrir una transformación completa en sus condiciones higiénicas, bajo la dirección del ingeniero inspector general del ramo, D. José de Monasterio.

Las conducciones y arrastres en carretas de bueyes, bajada á las minas por escalas que destruyen las fuerzas del obrero, movimiento de tierras en los subterráneos por medio de carros de mano que resbalan sobre un piso desigual, desagüe á brazo, todo en fin lo que es primitivo y antieconómico, es lo que va á ser sustituido con ventaja por las nuevas obras que se están llevando á ejecución con pasmosa actividad.

Los obreros bajarán á los subterráneos en jaulas guiadas, provistas de paracaídas del sistema Linotte; este descenso lo verificarán con toda comodidad y en cinco minutos, mientras hoy necesitan media hora á tres cuartos para bajar y una hora para subir. El aparato se pondrá en juego por medio de una máquina de vapor vertical de 30 caballos de fuerza.

A la ventilación natural va á sustituirse una ventilación artificial activa y eficaz, que llevará á las últimas galerías el aire del ambiente exterior. Esta ventilación será activada por una máquina horizontal de 20 caballos.

La extracción principal y el desagüe se harán por una hidrúlica máquina de 40 caballos, de dos cilindros, con condensación independiente, freno de vapor y cuantas precauciones ha inventado la industria moderna.

—Por la vía de Nueva York recibimos hoy de Cuba los siguientes despachos telegráficos:

Habana, agosto 16, via Cayo Hueso. El cónsul inglés y el americano están recogiendo datos que enviar á los árbitros de Ginebra. El caso del *Stonewall Jackson*, los primeros presos del *Sumter* y las primeras escursiones de los corredores de bloqueo, son el objeto principal de la investigación.

Villamil, nuevo intendente, y Perez Riva, gobernador de la Habana, llegaron el sábado.

El último vapor correo trajo 300,000 pesos de Puerto-Rico.

La fragata *Isabel la Católica* convoyará á la blindada *Arasples*, que va de la Martinica á Nueva York á componer el hélice.

Se propuso en el ayuntamiento que uno ó dos regidores presencien á principios de mes el pago de sueldos á los serenos y salvaguardias. Cada empleado tiene que ir á cobrar en persona y

—74—
los, cuando ayer el bribon no tenía un cuarto.

—¿Cómo lo sabeis?—preguntó Mr. Courtis.

—¡Tomal porque pidió á Francisco el ayuda de cámara, según éste me ha dicho, 25 francos para pagar un escote en la boda.

—Que se haga venir á Francisco, mandó el juez.

Y en cuanto el ayuda de cámara se presentó, dijo:

—¿Sabeis si ayer tenía Guespin dinero?

—Tenía tan poco, señor,—repuso sin vacilar el criado,—que me pidió veinticinco francos, diciéndome que si no se los daba no tenía con que pagar el camino de hierro.

—Podía tener economías, por ejemplo, un billete de cien francos, que no quisiera cambiar.

Francisco movió la cabeza con aire incrédulo.

—Guespin no es hombre de tener economías; las mujeres y el juego se

—75—
lo devoraban todo. Después la semana pasada el dueño del café del Comercio vino á darle un escándalo por lo que le debe, y hasta le amenazó con irse á quejar al señor conde.

Y apercibiéndose el efecto de su declaración, el ayuda de cámara se apresuró á añadir á guisa de correctivo:

—No es que yo quiera de ningún modo condenar á Guespin; le quería bien, y hasta hoy le he considerado como un buen muchacho, amante del vino y de las mujeres, pero nada mas.

—Podéis retiraros,—dijo el juez. El ayuda de cámara salió.

Entretanto Guespin había ido respondiendo poco á poco; el juez, el padre Plantat y el alcalde espianaban todas las impresiones de su fisonomía, mientras que el doctor Gendrou tenía cogida su muñeca y contaba las pulsaciones.

—¡El remordimiento! ¡El terror

—76—
Guespin tuvo un ademán de desesperación y murmuró:

—¡Soy inocente!

—Adveríd,—dijo vivamente el juez,—que no os he acusado todavía; vos sabiais que el conde había recibido en el día una suma importante.

Sonrisa amarga entreabrió los labios de Guespin que repuso:

—¡Sé que todo está contra mí!

El silencio era profundo en la sala. El médico, el alcalde, el padre Plantat dominados por una curiosidad extraordinaria no osaban hacer el menor movimiento. Es que no hay nada mas conmovedor en el mundo que los dueños sin trégua entre la justicia y el acusado. Las preguntas mas insignificantes al parecer, las respuestas mas vagas ocasionan una sentencia de muerte; el mas pequeño gesto, la mas simple alteración en la voz ó en la mirada, son la revelación del crimen.

En efecto, un interrogatorio es un duelo verdadero; los dos adversarios

—77—
—Si es culpable,—dijo el juez de paz—¿por qué diablos ha venido?

Preciso fué tomarse tiempo de hacer retirar á la multitud, lo que no consiguió el gendarme sino con ayuda de sus subordinados, y después fué á colocarse junto á Guespin, comprendiendo que no era prudente dejar solo y sin vigilancia á un peligroso malhechor.

¡Ah! no era temible por el momento el miserable. La reacción venia, su energía se iba apagando como la llama de una hoguera á falta de combustible, y sus músculos dilatados iban conduciéndole á la postración, que es siempre la agonía de la fiebre cerebral.

Entre tanto el sargento daba cuenta de los sucesos.

—Algunos criados del castillo y de las casas cercanas peroraban delante de la reja, refiriendo el suceso de la noche y la desaparición de Guespin, cuando de repente vieron aparecer á este al extremo del camino,

—78—
—Si es culpable,—dijo el juez de paz—¿por qué diablos ha venido?

Preciso fué tomarse tiempo de hacer retirar á la multitud, lo que no consiguió el gendarme sino con ayuda de sus subordinados, y después fué á colocarse junto á Guespin, comprendiendo que no era prudente dejar solo y sin vigilancia á un peligroso malhechor.

¡Ah! no era temible por el momento el miserable. La reacción venia, su energía se iba apagando como la llama de una hoguera á falta de combustible, y sus músculos dilatados iban conduciéndole á la postración, que es siempre la agonía de la fiebre cerebral.

Entre tanto el sargento daba cuenta de los sucesos.

—Algunos criados del castillo y de las casas cercanas peroraban delante de la reja, refiriendo el suceso de la noche y la desaparición de Guespin, cuando de repente vieron aparecer á este al extremo del camino,

firma su recibo en presencia de los comisionados.

Habana, 21.

Han sido arrestados varios vagos y personas sospechosas por causa de robos cometidos en las calles.

La Voz de Cuba dice que el ex-general insurrecto Jesús del Sol, que se vendió hace dos años á los españoles, y está ahora en Nueva-York, ofreció entrar otra vez al servicio de los rebeldes, sin devolver el dinero que recibió.

La Constancia de hoy publica un artículo contra los patriotas que dice fueron los únicos que enviaron dinero á fuera del país.

—Aprovechando el conocido escritor señor Tubino su residencia en Burdeos, se ocupa de registrar los archivos departamentales con el fin de conocer los documentos que en ellos existen sobre el viaje que en el siglo XIV hizo á aquella misma ciudad Pedro I de Castilla con el fin de solicitar los auxilios del príncipe de Gales. El señor Tubino se propone escribir la historia diplomática y militar de don Pedro I, y á esta fecha sabemos que ha conseguido reunir una preciosa colección de documentos inéditos directamente relacionados con el fin de sus estudios.

ESTRANJERAS.

En las playas contiguas á la confluencia del Barreiro y el Araguaya, que bañan el territorio del Brasil, se han descubierto riquísimos diamantes.

En 1870 la cifra de las exportaciones de Inglaterra á diferentes países, contando las materias primas y los efectos elaborados, fué la mayor conocida, y adelanta en 5 por 100 la circular general al año 69, y en 11 por 100 al de 68; puesto que se elevó á 203.640983 libras esterlinas, de las cuales corresponden 4 millones á las antillas extranjeras, excediendo en el doble á la importación del 69, y á 199.640983 libras esterlinas que corresponden á los demás países.

Las exportaciones de la cifra indicada dan á Suecia y Noruega 46 por 100; á Méjico 44; á Java 36; á Dinamarca 39; á Bélgica 12; á Rusia 8; á Chile 35; á Portugal 17; á los Estados-Unidos 15; al Japon 12; al Perú 28 y 28 al Austria: relación media, 26 por 100.

En estos momentos hay activas negociaciones entre los gobiernos pontificio y francés. Algunos han creído que se trataba en ellas del abandono de Roma por el papa; pero de lo que se trata es de la elección de algunos obispos.

El 30 terminó el congreso Estadístico de San Petersburgo. El gran duque Constantino leyó el discurso de clausura. Al día siguiente los comisionados, entre los cuales se halla, como es sabido don Agustín Pascual, pasaron á Moscú á ver la exposición. El 29 hubo un banquete de despedida á que asistieron 150 personas.

A su paso por Sajonia el emperador de Austria ha sido recibido con grandes honores. El rey le ha recibido en la estación de Bodenbach.

Las últimas noticias de Méjico alcanzan al 15 de agosto.

Todos los jefes revolucionarios habían aceptado la amnistía, excepto García de la Cadena, el cual quiso sostenerse y fué capturado.

Porfirio Díaz llegará dentro de poco á la capital. Lerdo lo aprecia mucho y le dará un alto puesto.

Se ha levantado el estado de sitio en Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, San Luis y Zacatecas.

Lerdo contrató un empréstito de 500000 pesos.

Se habla de Juan José Boz como candidato para la presidencia.

Todavía merodean por algunos puntos partidas de pronunciados, y se toman medidas para acabar con ellas.

Hungria, Suiza y los Estados Unidos, se disputan la honra de que el próximo Congreso estadístico se verifique en su suelo. La comisión permanente del Congreso de San Petersburgo ha quedado encargada de resolver.

Dice un periódico de París que durante el mes de octubre habrá una reunión de diplomáticos franceses en París ó en Versalles.

En la reunión celebrada antes de ayer en el Haya por los delegados de la Internacional, Carlos Marx fué vencido por una coalición de representantes belgas, holandeses, suizos y españoles. Estos presentaron una moción modificando el sistema de votaciones. Las primeras reuniones han sido acaloradísimas.

La actitud enérgica de ciertas autoridades, en particular del general Bourbaki, tan poco querido de los demagogos, ha hecho que estos cesen en las demostraciones turbulentas hechas en Lyon contra las escuelas religiosas.

Los amigos de Garibaldi se muestran muy alarmados por el estado poco satisfactorio de su salud.

El Arzobispo de Smyrna ha hecho publicar en las iglesias católicas de Constantinopla la bula de excomunicación contra los cismáticos que han desconocido la autoridad del patriarca Mons. Hassoun.

El gobierno francés ha aprobado plenamente la firmeza mostrada por el nuevo prefecto de Lyon, Mr. Cantorcel, en su conducta respecto de la municipalidad. Los institutores congregacionistas han sido reinstalados en las escuelas de que fueron ilegalmente desposeídos por la municipalidad, no obstante los medios empleados por los revoltosos para oponerse á esa medida decretada por el gobierno.

Ha habido varios meetings en Londres para protestar contra la subida de precios del carbon y la carne y otros artículos de primera necesidad. Los panaderos de muchas provincias de Irlanda se preparan á declararse en huelga. Sus pretensiones son las mismas que las de los obreros de Dublin y Londres.

Gaceta.

—Elecciones.—En las verificadas ayer para elegir cuatro diputados provinciales por esta capital, han obtenido votos los Señores siguientes:

SEGUNDO DISTRITO.—Primer colegio Escuelas Pías.—Lo constituyen las parroquias del Salvador y del Espíritu Santo.

D. José Felipe Salcedo. 133
2.º colegio. Escuela normal de Maestros.—Comprende las de San Nicolás de la Villa, San Miguel y el Barrio del Matadero.

D. José Felipe Salcedo. 122
TERCER DISTRITO.—Primer colegio. Escuela de párvulos establecida en la casa número quince calle del cementerio de Santa Marina.—Lo constituye la parroquia del mismo nombre, excepto el barrio del Matadero.

D. Angel de Torres y Gomez. 197
2.º colegio. Casas consistoriales.—Lo componen las parroquias de San Andrés y Santa María de Trassierra.

D. Angel de Torres y Gomez. 111
CUARTO DISTRITO.—Primer colegio. Escuela del Pozanco.—Lo forma la parroquia de San Lorenzo.

D. Antonio Carrasco. 293
D. Francisco Barbudo y Cuevas. 21
2.º colegio. Pueblo de Villaviciosa. No hay datos.

QUINTO DISTRITO.—Primer colegio. Gobierno de la Provincia.—Comprende las parroquias de San Pedro y la Magdalena.

D. Rafael Anchelerga. 245
D. Jaime Aparicio y Marin. 26
2.º colegio. Museo provincial.—Lo forman las de Santiago y San Nicolás de la Agerquia.

D. Rafael Anchelerga. 214
D. Jaime Aparicio y Marin. 10

—Cuestión de nombre.—En unas calles los rótulos están terriblemente mutilados: en otras han desaparecido por completo y otras no los han tenido desde que hay memoria. Esto es necesario que tenga un término, si el laberinto de esta ciudad no ha de ser peor que el de Creta. Por de pronto ¿no podrían pintarse los nombres en el primero y último farol de cada calle y cada plaza?

—Continuacion.—Por mas que pasado habian—ya ayer los días de feria—aun las chispas... del castillo—daban á la gente guerra.

—Sociedad.—Dice uno de nuestros apreciables colegas que si la que se reunió en la noche del lunes en el Circulo de la Amistad fuese siempre la misma no habria en esta capital persona que no deseara ser socio.

—Cosas raras.—Ha llegado á esta capital una compañía compuesta de artistas que hacen ejercicios extraños, y cuya función, que será el domingo próximo, anunciaremos oportunamente.

—Hasta otra.—Se acabó la feria de la Fuensanta, y en verdad que ha dejado buenos recuerdos en este año. Como ya hasta el que viene no es oportuno cuanto digamos para mejorar este mercado, desistimos por hoy de toda indicación, pero bueno es que no se olvide que la actual colocación de las buñoleras estorba el paso por la puerta de los Mártires, que el celebrado daño impide la mayor amplitud del real por la parte mas cómoda, que la colocación de la tienda del Amor la hace inútil y sirve mas bien de estorbo para la parada de los carruages, que estos que son la vida de los mercados no tienen por donde moverse, lo cual indica que hace falta una calle lateral á la que hoy se dirige al santuario, que

el alumbrado de petroleo ha hecho mal papel en donde se ha presentado y debe desaparecer, y por último que si la plaza de toros abre sus puertas como este año, y los empresarios de teatros conocen sus intereses y no los tienen cerrados, convendría un programa que diera á conocer lo que aquí pasa, para que fuera mayor la concurrencia y mas los negocios, si bien hoy no faltan. Aunque todo esto y mas sería muy conveniente, repetimos con gusto nuestros elogios al actual municipio, que ya ha hecho mucho en bien de la feria de la Fuensanta.

—Mas.—Hasta fin de este mes no llegará á Córdoba la compañía que ha de ocupar el teatro-café del Recreo.

—Ganado.—El de cerda ha abundado en la feria y parece se han hecho muchos tratos.

—Catástrofe.—Hé aquí mas pormenores que encontramos en el correo de ayer sobre la desgracia del tren de Barcelona.—«Algunos nuevos pormenores se han recibido anoche del terrible accidente ocurrido al tren correo de Tarragona á Valencia. Hé aquí el telegrama del secretario del gobierno de Tarragona, remitido ayer tarde al presidente del Consejo de Ministros: «El general Smith y seis pasajeros, hasta ahora, han sido encontrados muertos. Veintidos pasajeros heridos y conducidos á Tortosa. El general Andia con una leve contusion. Imposible saber el número exacto de muertos, por no haberse podido extraer de entre los coches. El tren completamente destruido. La catástrofe ha sido ocasionada por el hundimiento de un terraplen. El gobernador en el lugar del siniestro. En el momento en que me den detalles los comunicaré.»—A la una de esta madrugada se ha recibido este otro telegrama: «El gobernador de Tarragona al presidente del Consejo de ministros: Son las once de la noche y llego del sitio del siniestro. En la pasada noche á las once, en medio de la tempestad y la inundación, el tren correo número cincuenta y cinco de la línea de Tarragona á Valencia, terraplen inmediato al estribo del puente de San Jorge, se precipitó en un abismo de ocho metros abierto por las aguas sin duda. Interrumpidas las estaciones telegráficas distantes, recibí la noticia á las cinco de la mañana. Despues de salir un tren con auxilios y el personal de Barcelona, salí á las siete con facultativos, botiquines, guardia civil é ingenieros hácia dicho lugar, donde hallé al juez de Tortosa; veinte y tres heridos habian sido conducidos á este punto; cinco cadáveres extraídos, viéndose otros varios entre los escombros: dícese que entre ellos se halla el general Smith. Sobre cuatrocientos operarios trabajan, estando circunvalado el sitio por los civiles. Salvados sin lesion grave el general Andia y sus ayudantes. Al amanecer salgo de nuevo. Los heridos se hallan asistidos; seguiré dando detalles mañana. Pido fondos de calamidades.»

—Escarcelacion.—La Correspondencia, tratando de rectificar á La Reconquista, dijo no era cierto que se hubiese negado la escarcelacion por enfermo en Córdoba al gefe carlista Señor Lopez Caracuel, y aseguró que por el contrario se le habia concedido. Pero La Correspondencia estaba mal informada.

El referido Señor contaba preso: se le ha negado la escarcelacion por el Sr. Juez de la derecha y esta providencia ha quedado ejecutoriada. La verdad en su lugar.

—Otro mas.—En la plazuela de Azonias se ha abierto hace pocos días un nuevo punto de reunión con el nombre de Casino central de Iberia. Segun nos aseguran esta bien alhajado y concurrido.

—Hombre cumplido.—«¿La incomoda á V. el humo? pregunta un vigero á una esforista de tren de tercera clase.—Si, mucho.—¿Pues entonces, vaya V. á otro coche, porque voy á fumar.»

—Resultado.—En la subasta de ayer han quedado adjudicadas al Ayuntamiento de esta capital las casas que han de perder una parte por la alineación de la calle del Conde Gondomar á su salida á la del Gran Capitan.

—Reyerta.—En una de las noches de la feria promovieron varios jóvenes en la calle de Prim una reyerta que terminaron los dependientes de orden públicos.

—¿Cuándo se enmendarán?—Recientes datos estadísticos de Francia demuestran que desde que las mujeres usan el corsé flojo su mortalidad ha disminuido diez y ocho y medio por ciento, y que desde que usan la castaña, las fiebres cerebrales han aumentado setenta y dos y tres cuartillos por ciento.

—Candidato.—Nos escriben de Bujalance que se votaba allí sin oposición para diputado provincial á Don Antonio Mena.

—Industria.—Se ha solicitado el registro de setenta pertenencias de la mina de fosfato calizo titulada Blanco nueva, sita en la Solana de Sierra Palacios, término de Belmez.

—Reformas en el lenguaje.—La Correspondencia inicia una reforma en el modo de contar las distancias, y dice en un anuncio: «Se vende una casa con jardín y huerta distante veinticinco minutos de Madrid.» Me alegro de la innovación, porque así se reformará la talla, y el mozo que no tenga «tres cuartos de horas de altura no será soldado. Aunque yo comprendo lo difícil que va á ser que las gentes se entiendan cuando uno pregunta: «¿Qué hora es?» y otro responde: «Siete metros y medio.» En fin: ¡allá se las hayan los innovadores!

—Robo.—En la madrugada de uno de estos días ha sido robada una yegua en las estacadas de Valdeconejos, término de Fernán-Núñez.

—Até usted cabos.—El Juzgado de la Rambla llama por edictos á José Rafael Raigon, casado canónicamente con María Concepcion Capilla, para que responda á los cargos de la causa que se le sigue por rapto de la misma. ¿De la misma!

—Un traguito.—La exportación de vinos de Jerez durante el mes de Agosto ha sido de ciento setenta y seis mil setecientos setenta y ocho arrobas, ó sean cinco mil ochocientos ochenta y nueve botas de á treinta. El Progreso de aquella ciudad espera que, al terminar el año, se acerque á cien mil el número de botas que entre Jerez y el Puerto queden exportadas al extranjero.

—Que me lo traigan.—Hay expuesto actualmente en la Exposición

72

vacilando y cantando como un hombre ebrio.

—¿Lo estaba en efecto?—preguntó Mr. Domini.

—¡Eh!... ¡perdidol!—repuso el sargento.

—Entonces el vino nos le entregó, —repuso el juez,—y todo se explica.

—Al aperebir el asesinol,—prosiguió el sargento, para quien la culpa de Guespin no tenía duda,—Francisco, el ayuda de cámara del difunto señor conde, y Bautista, que se hallaban allí, se precipitaron á su encuentro, le sujetaron, y tan sin razon estaba que los recibió como si se tratase de una broma; pero sin embargo, la vista de uno de mis subordinados le despojó, y en el mismo momento una de las mujeres le dijo:

—¡Bribon, tú has asesinado esta noche al conde y á la condesa.—Al punto se puso pálido como la muerte, anonadado; despues, de repente, se ha empezado á defender tan vi-

77

yábase en el respaldo de una silla, y al mismo tiempo que contestaba iba reparando el desorden de su traje.

—¿Teneis noticia de los sucesos de esta noche? El conde y la condesa de Tremorel han sido asesinados. Habéis partido ayer con todos los criados, los habéis dejado en la estación de Lion, y ahora volveis solo. ¿A dond habéis pasado la noche?

Guespin guardó silencio.

—¡Y no es eso todo!—continuó el juez.—Ayer no teniais dinero, el hecho es notorio; uno de vuestros compañeros lo afirma; hoy se encuentra en vuestro porta-monedas una suma de 167 francos: ¿de donde os ha venido este dinero?

Los labios de Guespin se movieron como si quisieran hablar, pero la reflexión repentina debió contenerle y se calló.

—Además,—prosiguió el juez,—¿qué significan estas señas de un almacen de quincalla que se hallan en vuestro bolsillo?

76

del castigo!—murmuró el alcalde.

—¡La inocencia y la imposibilidad de demostrarla!—dijo el P. Plantat á media voz.

El juez recogió ambas exclamaciones, pero no las escribió. Sus convicciones no estaban del todo formadas y no queria él, representante de la ley, ministro del castigo, dejar escapar una palabra que revelase sus sentimientos.

—¿Estais mejor, amigo?—preguntó el doctor Gendrou á Guespin.

El desgraciado hizo seña de que sí, y despues de pasar su mano por la frente y de mirar en torno suyo como quien sondea el precipicio en que ha caido, murmuró:

—¡Igual!—Trajéronle un vaso lleno de agua, que bebió con infinita delicia; entonces se levantó.

—¿Estais ya en estado de responder?—le preguntó el juez.

Vacilante al principio, Guespin se habia serenado; sin embargo, ap-

73

gósamente, que sin mi se hubiera escapado. ¡Ah! ¡Es fuerte el bribon aunque no lo parezca!

—¿Y nada ha dicho?—preguntó el padre Plantat.

—Ni una palabra, señor. Tenia los dientes tan apretados por la rabia, que no hubiera podido aunque quisiera. En fin, ya esta aquí; le he registrado, y hé aquí lo que hé encontrado en sus bolsillos: un pañuelo, una podadera, un pedazo de papel cubierto de números y de signos, dos llaves pequeñas y unas señas del almacén de las fraguas de Vulcano. Pero no es esto todo.

El sargento hizo una pausa como quien hace aguardar á sus oyentes un golpe de efecto.

—¡No es eso todo!—repitió,—mientras se le arrastraba hácia el patio, ha querido tirar un portamonedas; pero yo, que no me duermo en las pajas, le he recogido y aquí está. Tiene un billete de 100 francos, tres luises y algunos francos su-

de Lóndre... que contin... El brazalete... plenas de or... sinó, reina... Tolomeo II... tes de Jesu... quien há... ro... —Inmu... lera.—M... Viobly, ha... atención de... de París sob... san los ob... en las epide... mo en Bagd... sola era de... vación que... más que cor... es observad... cuela Hann... es en la doc... servativo q... ciders, y en... medio pode... aquella ter... cuela home... —Ofela... y cinco del... condiciones... pública sub... del correo d... ño y Pampl... A Fue... Llegarán h... Tu m... Mil amigos... A sa... Cándida y... Y b... Ellos no te... Cum... Pero yo, qu... Tu i... Yo, que ha... Cuat... Si eres vid... Y to... Vale más q... Ni r... Cotizacion... Consolidad... Deuda del... Bonos, 7... Acciones... Trigo de... Cebada, d... Habas de... Garbanzo... Escaba d... Aceite en... Idem en... Mais á 4... Alberjone... Alpiate d... Carne de... Id. de ca... Jabon bla... En la All... bada de 2... Aceite á 38... Trigo de... bas de 34... Trigo de... bas de 34... De Madr... nutos de la... De Cádi... aya á la... les once y... De Mála... nuto de la... la noche... De los p... madrugada

de Londres: un aderezo de brillantes que contiene 125 diamantes finísimos. El brazalete está formado de nueve piezas de oro que pertenecieron a Arpócrates, reina de Egipto y esposa del rey Tolomeo II, quien reinó 300 años antes de Jesucristo. El virey de Egipto es quien ha mandado montar ese aderezo.

Inmunidad respecto al cólera.—M. Barcq, médico consultor de Vichy, ha llamado nuevamente la atención de la Academia de medicina de París sobre la inmunidad de que gozan los obreros que trabajan el cobre en las epidemias cólericas. El año último en Bagdad, sobre 800 víctimas, una sola era de oficio calderero. La observación que publica el colega no hace más que corroborar un hecho años ha observado y sancionado por la escuela Hanneuman. El *cuprum metallicum* es en la doctrina homeopática el preservativo que se prescribe contra el cólera, y en ciertos casos hasta es un medio poderoso para la curación de aquella terrible dolencia que la escuela homeopática emplea con éxito.

Oficial.—En el número sesenta y cinco del *Boletín oficial* se publican las condiciones bajo las cuales se saca a pública subasta la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre Logroño y Pamplona.

A Fuensanta, en sus días.

Llegarán hasta tí versos y flores,
Tu nombre á celebrar;
Mil amigos curiosos é importunos
A saludarte irán;
A saluda y para, y amorosa y buena,
Y bella te hizo Dios;
Ellos no te recuerdan mas que un día,
Cumplen la devoción.
Pero yo, que en el fondo de mi alma
Tu imagen guardo ya;
Yo, que hasta desde lejos te acompaño
Cuando más sola estás,
Si eres vida, y espíritu, y aliento,
Y todo para mí,
Vale más que te admire... y que no pueda
Ni respirar sin tí!!!

Antonio F. Grilo.

ANIVERSARIO.
DON SATURIO GONZALEZ Y FRANCÉS,
Licenciado en derecho civil y canónico,
falleció el día 16 de Setiembre de 1871.

En la iglesia de religiosas de Santa Ana se dirá una misa en sufragio de su alma en cada media hora desde las cinco á las doce del corriente.
La madre, tía y hermanos suplican á sus amigos se sirvan concurrir al templo en este día á rogar á Dios por el eterno descanso del finado.

Doña Dolores Calzado y Gil de Castro,
VIUDA DE CORDOBA,
falleció el día 14 de Agosto de 1872.

Su hijo D. Antonio de Córdoba, Pbro., suplica á todos sus amigos tengan la bondad de asistir á las horas que en sufragio del alma de la difunta (q. e. p. d.) se han de celebrar en la iglesia de San Pablo el día 14 del corriente á las diez de su mañana, á cuyo favor vivirá reconocido.

No se reparten esquelas de convite.
Se recibe y despide en la misma Iglesia.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Leoncio y compañeros mártires.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la ermita de San Juan de Letran, por D. José Castillo y doña Remedios Montesinos, en sufragio de sus difuntos.

—Sesto día de la solemne novena que á María Santísima de la Aurora dedica su hermandad, en su Iglesia, dando principio al toque de oraciones.

—El Domingo próximo á las diez de su mañana celebra la cofradía del Santísimo en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral su fiesta mensual de la Minerva, en la que predicará el Sr. Dr. D. Manuel Gonzalez y Francés, Canónigo Magistral de dicha Santa Iglesia. El hermano mayor ruega la asistencia

á todos los cofrades para solemnidad del acto y para tributar á Dios gracias por la terminación de las obras de citada capilla.
—Los asociados á la Córte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Pilar, en Jasus Nazareno.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 10 de Setiembre de 1872.
Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo:

Hasta hoy han pasado cuatro días sin que la *Gaceta* publicara ningún señalamiento de pago. Al mismo tiempo circulan voces muy contradictorias acerca del resultado de las negociaciones en Londres y en París para la contratación de un nuevo empréstito. Dicese que el señor Moreno no ha conseguido lo que se proponía de los capitalistas ingleses, y por el contrario estos reclaman lo que se les adeuda de intereses. Esta cuestión preocupa mucho al gabinete, y de aquí es que se haya dicho en varios círculos que el señor Ruiz Gomez salía del ministerio y le sustituiría el señor Figuerola, lo cual causó muy mala impresión en los círculos mercantiles. Pero por otro lado parece que esta cuestión está en vías de arreglo, que el empréstito se llevará adelante, y que el ministerio se presentará á las Cortes tal como está hoy constituido, sin que deje de esperarse que despues se modifique el gabinete.

Segun nuestras noticias, el proyecto de ley de reemplazo del ejército presentado por el general Córdova, no tiene las ventajas que se han querido hacer ver. En dicho proyecto se establece que todos los españoles sean soldados desde 20 á 40 años; se quita la redención por dinero, y únicamente se admite la sustitución: para el servicio activo se hace un sorteo. De modo que viene á quedar en el fondo lo mismo que en la ley anterior. Ademas parece que la quinta de este año se lleva adelante. El proyecto antes citado no encuentra gran número de admirado

res, y por el contrario hay muchos que lo combaten, y hasta indican que este será el motivo de la salida del ministerio del general Córdova, lo cual no nos extrañaría teniendo en cuenta el pensamiento que parece ya convertido en acuerdo de mandar al general Córdova á la Isla de Cuba.

Es un hecho ya que los conservadores no se presentarán á las Cortes, lo cual nos parece contrario al credo político de ese partido, que parece debía de procurar por el prestigio de las instituciones y el órden político y moral del país.

Hablase de la creación de un consejo denominado de Ultramar, el cual entenderá de los asuntos de aquel departamento, lo que creemos completamente inútil, puesto que existe el consejo de Estado, á donde se consultan todos los asuntos graves de todos los ministerios.

El correspondiente.

El extracto de los despachos telegráficos oficiales relativos al movimiento carlista, que el 10 publica la *Gaceta*, está reducido á decir que de Cataluña no se había recibido niugun parte de las facciones y que en el resto de la Península no ocurre novedad.

La *Gaceta* del 10 publica cuatro decretos expedido el 9 del actual por el ministerio de la Guerra: admitiendo la dimisión al brigadier D. Segundo de la Portilla y Gutierrez, segundo cabo de la capitania general de Granada y gobernador militar de la provincia y plaza del mismo nombre: promoviendo al brigadier D. Juan Villegas y Gomez al empleo de mariscal de campo en el turno correspondiente á la vacante ocurrida por ascenso del de igual clase D. Mariano Socias del Fangar y Lladó y fallecimiento de D. Angel Cos-Gayon y Pons; promoviendo al empleo de brigadier al coronel del regimiento infantería de Búrgos núm. 36, D. José Arando y Ballester, particularmente por el distinguido mérito que contrajo mandando en jefe la acción de Sanant, ocurrida el 11 de mayo último contra la facción del cabecilla Sorribes, así como á la incansable actividad con que ha procedido en las operaciones para contrarrestar la invasión carlista en la

provincia de Tarragona; y concediendo al brigadier de ejército D. Luis Fernandez Guillén y Ferrer, por los servicios que ha prestado como gobernador político-militar de Mindanao, en las islas Filipinas, la gran cruz del Mérito militar, designada para premiar servicios especiales.

De *La Correspondencia de España* y demás periódicos copiamos las noticias y partes siguientes:

—Dice el *Eco del Progreso*, que el señor Martínez Vinallet debe llegar de un momento á otro al castillo de Gibralfaro de Málaga, donde debe cumplir la condena que se le ha impuesto.

—En un horrible incendio que ha consumido todo el barrio de la Rieca, en Nápoles, han perecido mas de 50 personas.

—Las noticias de Roma aseguran de nuevo que el Papa no piensa en abandonar aquella capital ni en continuar el concilio en Pau.

—El Sr. Ruiz Zorrilla tuvo anoche una lijera recaída que hizo preciso acudir despues de media noche á buscar médicos. Hoy ha tenido que guardar cama, aunque seguia mejor.

—El monasterio de las Batuecas ha desaparecido casi por completo por efecto de un incendio que ha devorado el edificio y la vegetación de muchas hectáreas de tierra contiguas.

—Durante el otoño hará un viaje á París el cardenal Antonelli.

—La gran revista pasada por los tres emperadores á la guarnición de Berlín, en el campo de Tempelhof, ha sido admirable. Los príncipes Federico Guillermo y príncipe Enrique, hijos del príncipe heredero, estaban en las filas de sus respectivas compañías. A presencia la revista acudió una multitud enorme.

—En la comida de gala verificada el día 7 en Berlín el emperador Guillermo brindó por la salud de sus imperiales huéspedes, domiado segun dijo por un sentimiento de cordial gratitud; el emperador de Austria, por que Dios conservase y protegiese al emperador Guillermo, á la emperatriz Augusta y la familia imperial; y el emperador de Rusia por el valiente ejército prusiano.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

SECCION COMERCIAL.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Cotización oficial del 10
Consolidado, 27,40.
Deuda del personal, 39,80.
Bonos, 7,10.
Accionés del Banco de España, 184,50.

Córdoba.

Trigo de 33 á 35.
Cebada, de 22 á 24.
Habas de 24 á 26.
Garbanzos, de 40 á 90.
Escala de 14 á 15.
Aceite en los molinos, á 33.
Idem en la ciudad, de 38 á 40.
Maiz á 46.
Alberjones 32 á 34.
Alpiste de 50 á 60.

Carne de vaca á 40 cuartos libra.
Id. de carnero á 30.
Jabon blanco, á 16 cuartos libra.

Sevilla.

En la Alhóndiga.—Trigo de 36 á 41. Cebada de 28 á 29. Habas de 29 á 31. Aceite á 38.

Málaga.

Trigo de 37 á 45. Cebada de 22 á 26. Habas de 34 á 36. Aceite de 38 á 40.

Jaen.

Trigo de 44 á 45. Cebada de 21 á 24. Habas de 34 á 40. Aceite de 48 á 50.

CORREOS.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 12 y 14 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la tarde, y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las dos y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las dos y diez minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las doce de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 y 15 minutos de la noche y llegará á Córdoba á las 4 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las 7 y 43 minutos de la noche. Saldrán de Archidona á las 6 y 55 minutos de la mañana y á las 4 y 20 minutos de la tarde; y llegarán á Bobadilla á las 8 y 45 minutos de la mañana y á las 5 y 40 minutos de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 45 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la una y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 25 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 25 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa.

Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs. 75 céntos.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la una y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Seccion de Bobadilla á Archidona.

Hay dos trenes diarios. Saldrán de Bobadilla á las 9 de la mañana, y á las 6 y 23 minutos de la tarde. Llegarán á Archidona á las 10 y 20 minutos de la mañana, y á las 7 y 43 minutos de la noche. Saldrán de Archidona á las 6 y 55 minutos de la mañana y á las 4 y 20 minutos de la tarde; y llegarán á Bobadilla á las 8 y 45 minutos de la mañana y á las 5 y 40 minutos de la tarde.

Seccion de Loja Granada.

Hay dos trenes diarios. Saldrán de Loja á las 5 de la mañana y á las 3 y 20 minutos de la tarde. Llegarán á Granada á las 6 y 51 minutos de la mañana y á las 5 y 44 minutos de la tarde. Saldrán de Granada á las 9 y 20 minutos de la mañana, y á las 9 de la noche, y llegarán á Loja á las 11 y 4 minutos de la mañana, y á las 10 y 51 minutos de la noche.

De Córdoba á Belmez.

Abierta á la explotación la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por hora, en combinacion con las líneas de Belmez á Almerchón y de Ciudad Real á Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla á las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez á las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinacion con dicho ferro-carril.

Diligencias correos de Córdoba á la Alhondiguilla.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla en combinacion con el ferro-carril de Belmez y los de Extremadura, L. Mancha y Portugal.

La salida de los carruages será á las once de la noche.

La administracion, á cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida calle del Ayuntamiento 12.

Precios de asientos.—Berlín, 40 rs.—Anterior, 32.—Cupé, 24.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo.

Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Sancti, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despopado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan:

POSADA DE SAN PABLO.

Porouña y Cañete.—Benito Garrido y Garrido.
Lopera.—Pedro Ortega.

POSADA DE SANTA MARTA.

Bujalance.—Francisco Bensaia.
Ahora.—Juan Espejo.
Carpio.—Fidel Charquero.
Pedro Abad.—Francisco Castilla.

POSADA DE SAN ANDRÉS.

Villa del Rio.—Francisco Real.

POSADA DE LA PULLA.

Montalvan.—Cristóbal Mariscal.
Castro.—José Toribio y Llorente.
Rebula y Montalvan.—Francisco Guadix.
Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo.
Pozoblanco.—Joquin y Martín Redondo y Antonio Laureano.

POSADA DE LA MADERA.

Lucena.—Julian de Alba.
Castuera.—Juan Matamoros.
Pedroches y Almáden.—Ildefonso R. Jesús López.

Priego.—Cecilio Arenas.
Luque y Granada.—Mateo Morin.
Montoro.—Francisco Luque.

POSADA DE LAS YERBAS.

Villanueva de Córdoba.—Bartolomé y Castro y José Jurado y Romero.
Doña Mencía.—Cristóbal de Navas.
Biena.—Andrés Rabadan.
Villafraanca.—Manuel Adamus.

POSADA DEL POTRO.

Bsena.—Isidro Celodrero.
Priego.—José Reina y Panadero.
Rambla.—Andrés Antonio Aguilera.
Eoija.—Salvador Dieguez.
Montalvan.—Agustín Robles.
Osuna.—Juan Garcia Villate.

PARADOR DEL TORO.

San Sebastian de los Ballesteros.—Juan Antonio Gomez y Sanchez.
Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Rueda.

Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilera.
Fernan-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.
Paima del Rio.—Juan Perez.
Montalvan.—Ildefonso Robles.

POSADA DE SAN RAFAEL.

Villafraanca.—Juan Mies y Torres.
Domingo de Mora, cosario de Córdoba á Montilla, calle de la Cara, núm. 28, en la pescadería.
Montalvan.—Juan Castellano y Jurado.

Vapores correos trasatlánticos de la Societé Générale de transports maritimes.

Para Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.—El vapor correo francés de 3,000 toneladas, membrado

SAVOIE.

saldrá fijamente de Gibraltar con la correspondencia pública y de oficio el 18 de agosto, admitiendo solamente pasajeros y haciendo la travesía en 23 dias.

Precios de pasaje en Cádiz.

Primera cámara. 170 pta.
Segunda 130
Tercera 50

Consiguatario en Cádiz, plaza de Misa, número 7, D. Juan Buhigas.

Advertencia.—Los pasajeros serán transportados gratis á Gibraltar en buque de vapor.

Se previene á los pasajeros que no desoiden tomar billetes, pues quedan pocas literas para el presente viaje.

Lana. Se vende de vellon a cien reales arroba en la calle de la Encarnacion numero 17.

Vinagre superior. Se vende en la calle del Marmol de Bañuelos casa numero 4.



Ambrosio de Morales, frente a la cuesta de Lujan. Gran surtido en camas de bronce doradas. Idem en cunas y camas de hierro.

Venta de fincas rústicas. A voluntad de su dueño y libres de todo gravamen, al contado ó a plazos, se venden las fincas siguientes:

En el término de Aguilar. Ciento seis fanegas, un celemin y tres cuartillos de tierra, puestas de garrotes de olivo como de quince años, conocidos por la suerte del Manchón del cortijo de Juan Blanco.

En el término de la Villa de Castro del Rio. Una huerta nombrada prieta de Garcia-Calvo, con ocho fanegas de tierra, de ellas cuatro de regadio y cuatro de secano.

FONDA Y RESTAURANT DEL ORIENTE, SITUADA EN EL PASO DE LA VICTORIA, CORDOBA. Este nuevo establecimiento, dirigido por M. Julio Reynaud, se propone complacer a las personas que lo honran con su asistencia.

Barbecos. Se venden hasta 40 ó 50 fanegas, en el cortijo de Aguayo, con muy buena labor y en sitio no distante del Campamento de la Verdad.

Pérdida. La persona que se hubiese encontrado un puchon blanco con manchas canela que se extravió el dos del corriente, podrá presentarlo en la calleja de Alcáñara, número 1.º, y además de dar las gracias se le gratificará.

Despacho. El procurador de este número y Jurgados don Federico de Alfaro y Lopez, han trasladado su despacho y domicilio a la casa número 5, calle de la Piedad de esta ciudad.

El Molinero de Subiza. Zarzuela histórica y romancesca, en tres actos y en verso, original de D. Luis Eguilaz y música de D. Cristóbal Quirós. Se ha recibido el ejemplar del libro en la librería del Diario, y también se pueden encargar las piezas de música arregladas para piano a los mismos precios que en los Aia nacenes de Madrid.

Venta. A voluntad de su dueño se vende el cortijo de Peñuela, a. A. término de Santa Eula, de cabida de treinta y ocho fanegas, con casa de teja, erampedrada, dos pozos con agua, con alpauss ó sin ellas. Para tratar con su dueño en Puente Genil, calle Gradillas número 35.

Papel blanco para liar. Se acaba de recibir una gran partida de losos tamaños y a los precios mas equitativos en la Librería del Diario. Precios de vos rica.

Coto. Desde el dia se arrienda uno de reses mayores y menores, situado en las dehesas denominadas Chora Redonda y el Maroma, próximo a la estacion de Alcolea. En dicho arrendamiento se comprer de la casa, que tiene una estensa cuatra.

Biblioteca DE AUTORES CORDOBESES, ó sea coleccion de las obras de los hijos de Córdoba y su provincia. Se publica por cuadernos de ocho pliegos a 25 céntimos cada uno de estos, ó sean dos reales los primeros. Se suscribe en todas las librerías y talleres de encuadernacion de esta capital.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. Curacion instantánea de los más violentos dolores de muelas. Conservacion de la dentadura y las encías. Depósito Gral. en España, Sres. I. Ferrer y C.ª, Montero, 51, pral. Madrid.

Guia del Bachiller en artes, con la que se pueden preparar los alumnos en poco tiempo para sufrir los exámenes y grados de todas las asignaturas que comprenden la 2.ª enseñanza. Comprende tantos cuadernos como asignaturas, y el precio de cada uno es 1 rs. en la librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando, núm. 34, en donde se encontrarán los siguientes: Latín y castellano. Geografía. Historia universal. Historia de España. Retórica y poética. Psicología, lógica y ética. Aritmética y álgebra. Geometría y trigonometría. Fisiología e higiene. Historia natural. Física y química.

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tjera Berge, calle de la Espartería número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de rellenos, como son colchones, sillars, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, a 12 reales arroba: además hay también otra clase de crin vegetal superior, negra, a 13 reales arroba, que puede destinarse al mismo objeto.

Biblioteca de instruccion y recreo. Esta notable y popular coleccion de obras escogidas que publica en Madrid la acreditada casa editorial de Medina y Navarro, acaba de enriquecerse con un nuevo libro dramático instructivo del notable escritor inglés, Isaac I. Hayes. Título: «Perdidos en los Hielos», y comprende las peligrosas y dramáticas aventuras de dos mineros norteamericanos que permanecieron cuatro ó cinco años entre los hielos del polo Norte, después del naufragio del buque ballenero que montaban. Basta la simple enunciaci6n de su título y objeto para que se comprenda el alto interés que despierta y la enseñanza que resulta de su lectura.

Acogidos. Se admite ganado lanar y de cerda en el lagar de Tres Puentes. También se toman cochinos para la montanera. Darán razon. Carrera de Puente 13.

Anuncio. Se necesita un criado para casa, que sepa escribir y entienda algo de jardin: se prefiere un matrimonio sin hijos. Se le dará casa para vivir, luz, picon, carbon, tela y sus reales diarios. En las tiendas conocidas por fabrica de cristal, darán razon.

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles y efectos de cratorio, en la plazuela de las Bulas número 2, desde el dia y horas desde las diez de la mañana á las siete de la tarde.

Las cuatro barras de sangre. Novela por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Forma un tomo encuadernado en rústica con mas de 270 páginas y se vende a 4 REALES en la librería del Diario.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA DE LA VOZ Y DE LA BOCA. Las PASILLAS de BETHAN son el mejor remedio contra los padecimientos de la GARGANTA, las EXTINCCIONES de la VOZ, el MAL ALIENTO, las INFLAMACIONES de la BOCA y las que acarrean el TABACO y el MERCURIO: son recomendadas por los MEDICADORES, CRACORES, ANTONIENS, EN PARIS, REBETTES, FAUB. St. Denis 99, y EN MADRID, EN LOS HEREN Y CORRIANES, número 51, y J. SIMON, farmacéutico. EN CORDOBA, EN LA CALLE DE RAYA, MONTILLA y FRANCISCO AVILES, farmacia de los...

Las carreras de España. Noticias de todas ellas y condiciones para seguirlos, reglamentos orgánicos y porvenir, por D. Marcelino Oca. Se vende este libro en la Librería del Diario.

EL ORIENTE.

Almacen de cristalería, lampistería, porcelana del Reino y extranjero, calle Letrados, esquina a la de Prim, CORDOBA.

No habiendo terminado por las muchas existencias que tenia la realizacion anunciada por quince dias en el Establecimiento de loza y cristal, calle de Letrados esquina a la de Prim, ántes Arco Real.

Se avisa nuevamente al público que seguirá hasta su terminacion completa con los precios mas rebajados aun que los que hasta aquí tuvo ocasion de probar.

Así mismo se avisa a las personas de dentro y fuera de la capital que tengan créditos con este Establecimiento, ya sea a favor ó en contra, que pasen a liquidarlos antes del quince del entrante Setiembre del presente año.

LA LLAVE.

Librería 16.

En este acreditado establecimiento se encuentra un gran surtido de camas Inglesas y Españolas desde el último precio de 70 rs. en adelante. Magnífico surtido de juguetes, perfumería, lámparas, espejos, cristal, cuadros, sillars de rejilla, portiers, papel, sobres, libros de comercio, plumas y tinta.

Surtido general de artillos, medios aderezos, cadenas para relojes, jermelos etc. Ladrillos Ingleses para limpiar, planchas económicas, escopetas, revolvers, pistoles, cap-sulas, pólvora, cartuchos, tacos y demas accesorios de caza: hules y gutaperchas, cuchillos, tenedores, cubiertos, navajas, tijeras, cortaplumas, cerraduras, cerrojos, lallemas, pasadores, llamadores, clavos y puntillas.

Batería de cocina de hierro, batido y porcelana y otros muchos artículos.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA.

S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, a 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., a precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

AVISO.

En la fundicion de hierro de los Señores Portilla White y compañía, hay gran surtido de arcos Jaen, montados a la americana, de todos tamaños y precios económicos, rejars sueltas, molinillos para triturar frangollo, cocinas económicas, tubería de plomo, bombas de todas clases, rejars y balcones.

LA FAMA CORDOBESA.

Fabrica de licores, aguardientes anisados, almacen de vinos de todas clases, y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 2, Córdoba.

MENTA, Flor de anís, Yerba buena, Perfecto amor, Cuatro frutas, Curazao, Rosa blanca, Id. de color, Naranja, Membrillo, Crema de Rom, Guinda, Andaya, Quina, Melocoton Limon de Marsella, Amargo, Café, Noyó, Beca de dains, Azahar, Marrasquino, a 7 reales botella. Rom superior, 40 rs. Id. mas superior añejo 12 rs. Id. blanco 15 rs. Aguardiente de Jena conocido por el de la R. 7 rs. Hay además espíritus de vinos, aguardientes y licores de todas clases de superior calidad.

Curazao, Aromas de Sierra Morena, Anisete, Crema de café sacada al vapor, 40 rs. botella.

Amargo, Café, Anisete y Rosa a 7 rs. media cuartilla y 56 rs. arroba.

Marrasquino de Zahara, Casia, Butter, a 25 rs. litro. Kirs, Cognac legitimo, 20 rs. botella. Idem mas superior, a 25 rs. Ginebra a 40 rs. tarro. Ajenjo legitimo de Suiza, a 28 rs. botella. Rom de Jamaica, 20 id.

Champagne, a 30 rs. la botella. Bermut, a 14 rs. Burdeos legitimo, clase Chateau Margau, a 18 rs. botella. Del Rhin, a 30 rs. botella.

Montilla de primera, Jerez, Tintillo de Rota, idem de pasas, Moscatel, Pedro Gimenez, Lágrima Cristi, Pajarete, Málaga añejo, a 40 rs. botella. Valdepeñas añejo del Marqués de Benemejias, a 8 rs. botella. De guindas, a 40 rs. botella.

Jarabe de limon, idem de Zarza-parrilla, idem de Naranja, idem Horchata, a 40 reales botella.

Cervezas de todas clases y además se venden gaseosas purgantes.

NOTAS. Hay además botellas de nueva forma propias para mesa, que han obtenido premio en la última esposicion de Paris, y llenas de vinos ó licores se espandan a 20 rs. una. Los embases de cajon ó tonel es por cuenta del comprador. Los pedidos se harán a nombre de D. Miguel Callejas.

INTERESANTE. Los consumidores que devuelvan los cascotes vacíos se les rebaja un real en botella, si lleva mas géneros: y trayendo la etiqueta de esta fabrica, se les abonará en dinero si así les conviene.

ALMACEN DE PIANOS Y MUSICA

DE ANTONIO PEREZ Y CROZ, CALLE DEL LICEO NÚM. 22, CORDOBA.

En este nuevo establecimiento que acaba de abrirse en esta capital, se ofrece al público un buen surtido de pianos, de las fabricas mas acreditadas de España, que se garantizan por un año, vendiéndose al precio de fabrica, y aun con alguna rebaja si el pago se hace al contado.

También hay un gran surtido de todo lo necesario y útil a dichos instrumentos, como cuerdas, temporadores, diapason ó hurra de tono y zócalos de cristal, que aislando los pianos les hacen mas sonoros y les preservan de la humedad que tanto les perjudica.

Respecto a música hay métodos completos ó por partes de solfeo y piano, de todos los autores mas célebres: óperas en partitas, éxitos, fantasías, nocturnos, y caprichos de los compositores de mas reputacion: zarzuelas, polkas, walses, redovas, etc. y toda clase de piezas a dos y cuatro voces, y zarzuelas de ópera y zarzuela para canto con acompañamiento de piano y por el método superior para escribir música.

Todo se vende a los mismos precios que en las casas editoriales. Tomando el importe de cincuenta reales en adelante en billetes sueltos se hace una rebaja de 10 por 100. Mas al por mayor podrá verse en los catálogos que en breve estarán terminados, y que se venderán en dicho establecimiento al precio de 1 rs. cada ejemplar.

Además se admiten suscripciones a varias publicaciones y periódicos musicales.

NOTA. La persona que desee pianos de fabrica extranjera, ó instrumentos de cualquier otra clase, y música para orquesta y bandas, podrá encargarse al dueño del referido establecimiento, que con la mayor prontitud y economía servirá los pedidos por hallarse relacionado con los fabricantes.

Nuevo colegio de señoras

en enseñanza de los idiomas francés e italiano, dibujo y música; bajo la direccion de la Sra. D.ª Antonia Burillo de Alcala, profesora con título superior de instruccion primaria, auxiliada por su padre el señor D. Antonio Santos Burillo, profesor de matemáticas y algunas lenguas vivas.

Establecido este nuevo colegio en la calle número 19 calle de Prim, podrán visitar las personas que gusten conocer la educacion que recibirán las niñas en esta escuela pensionista, así en la instruccion primaria completa como en la superior con que las niñas mayores tendrán ocasion de ampliar sus conocimientos, ya con el estudio de idiomas francés e italiano, ya con el de algunas nociones interesantes tomadas de las ciencias físicas y naturales, acomodadas a su inteligencia, ó bien las de dibujo natural y de adorno y de música al piano.

Las señoras mayores que solo aspiran a instruirse en el idioma francés, alterando si gustan con este ejercicio el de algun otro de los objetos antedichos ó el de labores superiores de aguja, corte de vestido, etc. etc., tendrán separadamente una clase de dos horas diarias; debiendo usas y otras asegurarse del mayor esmero en la enseñanza, aparte del trato cariñosamente maternal de la Directora.

En las hijas sobre que se ha establecido esta casa de enseñanza entra la de admitir algunas niñas pensionistas y medio pensionistas, cuidando de su educacion moral y religiosa con tanto celo como de la intelectual; y en el mismo Colegio estará de manifiesto un cuadro expresivo de todo lo conducente a retribucion y pensiones, con la numeracion de los objetos que deberian traer las niñas que hayan de ser interinas.

Venta. La de cien cabras de primera, que deben parir en todo el mes entrante, con tres machos de semilla muy castizos y casi todas blancas y en buen estado de carnes con todos los útiles de la majada, cántaros, orzas y medidas, y una gran perra mastina. Se vende por no poder seguir su dueño. Calle Alcolea 53, se tratará.

Arrendamiento. Desde Navidad próxima se arrienda la casa número 22 calle Puerta del Ovario. En la de Moriscas número 19 darán razon.

Anuncio. En la dehesa de Suerte alta se dan a suertes trescientas fanegas de tierra poco mas ó menos, en las cabanadas altas de dicha dehesa, mirando al Norte, y en los sitios que llamará el guarda de la misma; para ponerlas de plantacion de olivos, adjudicándose a cada interesado el número de fanegas que pueda beneficiar, bajo las condiciones que están de manifiesto en la secretaria del Excelentísimo Señor Marqués de Valdefflores, su dueño.

Venta de madera, en Cabra. En cuatro huertas término de dicha ciudad, al cortijo que nombran de las Bajas Jerez y Cruz del Huerto, hay para su venta en la próxima menguante de Enero ochó palos cueltos de álamo blanco, con el grueso y largo competente para viga de molino.

La persona a quien interese su adquisicion puede pasar a verlos y tratarlos en la secretaria del Excmo. Sr. Marqués de Valdefflores, su dueño.

La Minería. Periódico industrial y mercantil, complemento de la Revista Minera. Se publica los dias 1.º, 7, 13 y 19 de cada mes. Se suscribe por 30 reales el año en Madrid calle de la Bola número 7, principal, derechos.

Monte de Piedad del señor Medina. Subasta extraordinaria para el lunes 16 del presente mes, a las 11 de la mañana, de los cuadros que se espresarán, clasificados y tasados por el perito D. José Alvarez de la Escudera: Números.

Uno que representa la comida del Señor en el Castillo de Hesusus: Escuela Italiana y original, tasado en 500 reales se vende en 210.

Otro que representa a San Francisco: escuela id., copia: tasado en 200: se vende en 100.

Otro que representa al mismo Santo id. id.: tasado en 300: se vende en 170.

Otro de Ntra Sra. de Belem: copia: tasado en 80 reales, se vende en 40.

Otro de San José tasado en 100: se vende en 40.

Otro de San Lorenzo: boceto original de Escuela Italiana: tasado en 200 reales: se vende en 100.

Otro de un niño mercenario, original de Alonso del Arco: tasado en 700 reales: se vende en 340.

Otro de un Angel en el mismo traje: tasado en 160 reales: se vende en 80.

Otro de otro Angel: original como el anterior del mismo Alonso del Arco: tasado en 200 reales, se vende en 140.

Además se subasta un crucifijo de marfil tasado en 4000 reales, y se vende en 6-1.